

地層の堆積物を調べることで、何が判明しているのか。そして、何が分かっていないのか。調査を続ける岡村教授「写真を聞いた。」

—なぜ千年以上前の地震に注目するのか。

東日本大震災が発生した後、平安時代の八六九年に東北地方を襲った貞観地震が注目されるようになった。宮城県沖を震源域に仙台平野に三ヶ浸水したとされる。国や自治体はそれまで、過去数百年間の資料を基にして近い将来に起きる恐れがある地震を想定し、防災対策を考



高知大・岡村教授

た。

国の中央防災会議が「貞観地震を考慮せず進めた防災対策だった」と述べ、東日本大震災で被害が大きくなった可能性を指摘していることは、明していること。海岸の砂だけでなく、例えは高知県土佐湾岸の蟹ヶ池では、江戸時代大きな津波だったことを示している。また、四国の東端にある徳島県阿南市の蒲生、南海トラフ地震の津波の痕跡を確認している。堆積物の厚さと津波の大きさの一致するわけではないところにも課題はある。つまり、堆積物が厚いから大きな津波だったとは断定しきれないというところ。それでも、われわれは津波の大きさと厚さに関連性がある可能性が高いと考えて

堆積物の厚さと規模関係か

「これまでの調査で判年前と、二千年前の層は残念ながら、池の底をある」と想定は甘さを含め、少なくとも五つの地層を認めるなど、千年単位の地震や津波の履歴を調べると、重要な層が高まっている。宝永地震があった三百年前、二千年前の層は、田大池の底から過去三千年間の堆積物を採取できたが、津波の痕跡とみられる層は二、三百年前に一回あるのみだった。過去の巨大地震すべてが分かるのか。